

## BULLETIN D'INFORMATION

\*\*\*\*\*

### LE MOT DU PRÉSIDENT

*Chère adhérente, cher adhérent,*

*Il y a six ans déjà, l'UTATEL adoptait son logo, une bougie feuilletée, allumée, arrondie, azur et or, censée représenter les différents âges de la vie, ronde pour évoquer la sagesse qui "arrondit les angles", et allumée car la lumière de l'expérience permet à chacun d'éclairer l'autre ; c'est un symbole qui marque la solidarité entre les générations, et qui traduit le désir d'enrichir encore ses connaissances, pour que la flamme ne s'éteigne pas.*

*Ce symbole avait été choisi peu de temps après le premier changement de dénomination, quand l'"Université du Troisième Age..." avait été complété par "... et du Temps Libre..." pour marquer la volonté d'ouverture vers les adhérents non retraités.*

*Une nouvelle étape a été franchie lors de l'Assemblée Générale Extraordinaire de septembre dernier, qui a permis d'adopter le nom définitif de l'association : "Université de Tous les Ages et du Temps Libre de Brive et de sa Région, UTATEL", ceci dans le but d'élargir au maximum le recrutement de ses adhérents dans le sens du rajeunissement, et de compenser les nombreuses défections qui atteignaient annuellement le quart de l'effectif.*

*La dernière Assemblée Générale a également été marquée par le renouvellement de la plupart des "membres dirigeants" du Bureau : Président, Trésorier et Secrétaire, et par l'accueil de trois nouveaux membres à ce même Bureau. Une fois encore, nous remercions Pierre SIGNOL, Gilbert COURNIL, Odette BASTIEN, Solange AGNÈS et Andrée ANZALRIC, pour leur action tout au long de l'exercice de leurs fonctions. Pour faciliter la tâche du nouveau Président, Pierre SIGNOL, devenu 1<sup>er</sup> Vice-Président, continuera d'organiser les deux sorties annuelles, le ciné-club et les Ateliers d'Histoire de l'Art.*

*Sur le plan matériel, le remplacement du micro-ordinateur (âgé de 11 ans !) a permis la connexion à INTERNET, outil de communication maintenant incontournable, dans le but de réduire les frais postaux, et le site de l'UTATEL sera bientôt mis en ligne, de façon à mieux faire connaître l'association auprès des adhérents potentiels.*

*Tous ces changements ne devraient pas avoir d'incidence sur la qualité et la diversité des sujets proposés ; avec les conférenciers (et conférencières) habituels, de "nouvelles têtes" feront leur apparition, et si l'Histoire et la Littérature constituent toujours une base solide, les Sciences et Techniques ne seront pas ignorées car elles occupent une part de plus en plus importante dans le monde du XXI<sup>ème</sup> siècle.*

*En vous donnant rendez-vous pour la reprise des activités au début de 2013, je vous souhaite, au nom de tout le Bureau, de joyeuses fêtes de Noël et de Nouvel An... si la fin du monde n'est pas survenue d'ici là !*

Jean-Louis AMIARD

VENDREDI 11 JANVIER 2013\_

**CONNAISSEZ-VOUS BIEN BRIVE ?**

**Exposé interactif, par Jean-Paul Cueille,  
Créateur du site internet "Brive-la-Gaillarde autrefois, à travers les cartes postales"  
( <https://sites.google.com/site/briveautrefois>)**

A partir de projections de cartes postales de Brive d'il y a une centaine d'années, nous serons invités à localiser des rues, des magasins ou des belles demeures de l'époque, dans le Brive d'aujourd'hui : pas toujours très facile, vous le verrez.

Des images inédites de Brive seront aussi présentées et commentées, à partir de cartes postales anciennes, avec en particulier, une vue panoramique surprenante et totalement inconnue d'une partie de La Guierle.

Attention : cette conférence sera suivie d'un goûter auquel vous êtes cordialement invité(é)

CINÉMA REX, 3 BD KOENIG - 15 HEURES

VENDREDI 18 JANVIER 2013

**CINÉ-CLUB**

Dans le cadre de notre cycle annuel "les grandes" au cinéma dans les années 50-60, nous vous invitons à assister à la projection du film :

**LES GRANDES FAMILLES**

Un film de Denys de la Patellière, sorti en 1958.

(avec Jean Gabin, Jean Desailly, Pierre Brasseur, Bernard Blier...)

La famille Schoudler règne sur le monde du sucre, de la banque et de la presse. Le chef de clan, Noël Schoudler veut imposer sa loi, mais il va se heurter à son fils François...

CINÉMA REX, 3 BD KOENIG - 15 HEURES

-  
**Vendredi 25 janvier 2013**

**JEANNE VILLEPREUX-POWER,**

LE DESTIN EXCEPTIONNEL D'UNE NATURALISTE CORREZIENNE AU XIX<sup>e</sup> SIECLE

Par Monsieur le Docteur Claude VAST,

Vice-Président de l'association Jeanne Villepreux-Power

Fondateur de l'Aquarium du Limousin à Limoges

Jeanne Villepreux ; l'aventure et la carrière exceptionnelle d'une petite paysanne corrézienne devenue une des plus grandes zoologistes du XIX<sup>e</sup> siècle, incluse dans la liste des 40 femmes scientifiques de l'histoire du monde par l'Union Européenne.

Monsieur le Docteur VAST nous sera présenté par l'artiste peintre ANNE-LAN, qui a aussi beaucoup contribué à faire connaître Jeanne VILLEPREUX.

CINÉMA **REX**, 3 BD KOENIG - 15 HEURES

-  
**VENDREDI 1<sup>ER</sup> FÉVRIER 2013**

**HENRI LAVEDAN, UN ACADEMICIEN DANS LE LOT (1859-1940)**

Par Madame Pascale THIBAUT,

**Conservateur du Patrimoine-administrateur du Château de Castelnaud-Bretenoux**

Etonnante personnalité que celle d'Henri Lavedan, auteur dramatique, chroniqueur moraliste, scénariste pour les débuts du cinéma français... et heureux propriétaire du château de Loubressac, faisant face à son majestueux voisin de Castelnaud-Bretenoux. L'ami Jean Mouliérat, l'éminent ténor de l'Opéra-comique et châtelain de Castelnaud depuis 1896, fréquentant les théâtres parisiens, s'était lié d'amitié avec ce prolifique romancier, dont il partageait sans doute les valeurs, si ce n'est toutes les idées.

Cinéma **REX**, 3 Bd Koenig - 15 heures

-  
-

-

**Vendredi 15 février 2013**

**CATHARES PÉRIGOURDINS, CATHARES AQUITAINS**

**Par Monsieur Jean-Luc AUBARBIER,**

**Ecrivain et libraire**

Le catharisme a connu une solide implantation en Périgord, dès son origine, peu après l'an Mil. Le Lot et Garonne voisin est un des départements les plus "cathares" de France. Présent en Aquitaine médiévale (Angoumois, Poitou, Limousin), le catharisme est repoussé progressivement sur les terres dépendants du comté de Toulouse (dont fait partie le Périgord Noir). On peut suivre l'histoire du catharisme à travers le destin de Bernard de Cazenac et de son épouse Alix de Turenne, seigneurs cathares de Castelnau, Domme et Montfort, dont les chroniqueurs, tant cathares que catholiques, nous parlent en abondance. A leur pratique religieuse, ils associent une grande culture et une grande cruauté. Bernard de Cazenac participe à la libération de Toulouse et assiste à la mort de Simon de Montfort. La conférence est une occasion de répondre aux interrogations sur l'origine, le développement et la disparition du catharisme.

CINÉMA REX, 3 BD KOENIG - 15 HEURES

-

**VENDREDI 8 MARS 2013**

**LA GRANDE GUERRE VUE A TRAVERS UNE REGION DE L'ARRIERE  
L'EXEMPLE DU LIMOUSIN**

**Par Monsieur Jean-Michel VALADE**

**Docteur ès Lettres et Sciences Humaines, Professeur au lycée Cabanis**

Comment une région profondément rurale, le Limousin, a-t-elle vécu, à l'arrière, les 1561 jours de conflit de la Grande Guerre ? Telle est la question à laquelle se propose de répondre le conférencier. D'abord, il abordera la mobilisation des hommes - qui conduira à la disparition de près de 45 000 d'entre eux, soit un mort pour 24 habitants. Puis il évoquera la mobilisation des femmes dans le cadre de l'économie de guerre avant de montrer, dans une troisième et dernière partie, comment les Limousins et les Limousines de l'arrière ont réussi à entretenir des liens avec les Limousins du Front, notamment par l'échange de correspondances.

CINÉMA REX, 3 BD KOENIG - 15 HEURES

-

-  
**Vendredi 22 mars 2013**

**DE BANGKOK A ANGKOR, LA CIVILISATION KHMÈRE**

**par Monsieur Roger SÉGUY**

**Professeur à la retraite et adhérent de l'UTATEL**

A l'époque de notre Moyen-âge s'est épanouie en Asie du sud-est la brillante civilisation khmère. Les principaux sites qui témoignent de cette grande civilisation se trouvent à l'Est de la Thaïlande et bien sûr au Cambodge.

Le film de Roger Séguy vous invite à venir faire un magnifique voyage, de Bangkok à Angkor, au cours duquel vous découvrirez la capitale thaïlandaise, ses klongs (canaux), son étonnant marché aux fleurs, puis le Palais d'été de Bang Pa-in et ses magnifiques jardins. Ayutthaya, ancienne capitale bouddhiste de la Thaïlande et les splendides sites naturels et historiques jusqu'à la frontière du Cambodge. Passée la frontière, une longue journée de navigation sur la rivière de Battambang, puis sur les chenaux à travers une très vaste prairie aquatique débouchera sur le grand lac de Tonlé-Sap, avec ses villages de pêcheurs sur pilotis. Enfin, le film vous fera visiter l'immense et merveilleux site d'Angkor.

**CINÉMA REX, 3 BD KOENIG - 15 HEURES**

-  
-  
**Vendredi 5 avril 2013**

**SORTIE**

Nous organisons un déplacement en car à ROCAMADOUR comprenant :

la visite guidée d'une chèvrerie-fromagerie (et dégustation)

la visite guidée du Musée des abeilles (projection d'un petit film et dégustation de miel et de pain d'épice...)

**informations pratiques :**

**PRIX :** 12 euros par adhérent (en cas de désistement tardif, il n'y aura pas de remboursement)

Transport en car de 60 places (les inscriptions seront closes dès le remplissage du car)

Lieu de rendez-vous : derrière la Halle Georges Brassens, côté quai Tourny à Brive

Horaire du rendez-vous : 13H 00 pour un départ à 13H 15 précises (les retardataires ne seront pas attendus)

Retour à Brive vers 18H 30-19H

Inscription possible dès réception du présent bulletin en écrivant (indiquer son nom, prénom, adresse et n° de carte d'adhérent) au siège social, 3 rue Basse à Brive (19100) ET EN JOIGNANT UN CHÈQUE à l'ordre de l'UTATEL